



[www.lesamisderemi.fr](http://www.lesamisderemi.fr)

# Les amis de Rémi

*combattre la leucémie*

LE MAG  
N°16  
Septembre  
2023

## Mot de la présidente

*Chers amis,*

*L'automne est l'occasion pour nous de vous donner des nouvelles des Amis de REMI.*

*Au bout de seize années, nous restons fidèles à nos objectifs de départ : aider financièrement la Recherche régionale pour améliorer les traitements des maladies graves du sang telle que la leucémie.*

*Nos manifestations phares sont maintenant bien connues : la journée de Rémi, la course de Rémi, le concert des Maestros, les pièces de théâtre de « la troupe du Colombier » et de la troupe « Kiverarira » auxquels s'ajoutent d'autres évènements ponctuels tout au long de l'année.*

*Quant aux traitements des malades, ils ont beaucoup évolué depuis le décès de REMI : avec l'apparition de la chimiothérapie ciblée et de la thérapie CAR-T cells. Les progrès de la Recherche permettent d'appliquer « un traitement personnalisé » à chaque cas clinique.*

*En faisant le bilan de sa longue carrière professionnelle, le Professeur Denis GUYOTAT a parfaitement mis en évidence cette évolution des traitements, évolution rendue possible grâce à la Recherche Médicale.*

*Recherche dans laquelle s'est également investie son épouse, Madame le Professeur Lydia CAMPOS-GUYOTAT. Pour tous les deux, l'heure de la retraite a sonné. Leur disponibilité, leur engagement envers notre association depuis le départ, leur gentillesse, leur simplicité vont beaucoup nous manquer. Une confiance réciproque existait entre eux et les Amis de REMI. Mais ils n'ont pas oublié de « passer le relais » au Docteur Emilie CHALAYER et au Docteur Jérôme CORNILLON avec lesquels nous allons dorénavant échanger. Nous leur souhaitons une excellente retraite bien méritée, même s'ils n'abandonnent pas définitivement le milieu médical (car la Recherche coule dans leurs veines comme le sang coule dans les nôtres !).*

*La Recherche Médicale a besoin de médecins brillants et engagés, mais elle a également besoin d'argent pour progresser. C'est pourquoi nous comptons encore sur vous tous cette année pour soutenir notre cause. Soyez certains de notre profond engagement.*



*REMI, fier de nous tu resteras.*

*DCT CARMEN AANEI*

*PR GUYOTAT ET PR CAMPOS*



## LA MOELLE OSSEUSE C'EST QUOI AU JUSTE ?

Elle est responsable de la formation des cellules souches dites "hématopoïétiques". En clair, ce sont celles qui produisent l'ensemble de nos cellules sanguines (globules rouges, globules blancs et plaquettes). La moelle osseuse est donc indispensable à la vie. Son dysfonctionnement provoque les maladies graves du sang, comme les leucémies.

Tout d'abord, un rappel concernant le rôle de nos cellules sanguines :

- **les globules rouges transportent l'oxygène**
- **les globules blancs luttent contre les infections**
- **les plaquettes arrêtent les saignements**

Vous devez également savoir que la moelle osseuse n'a rien à voir avec la moelle épinière. On les confond souvent alors qu'elles ne se trouvent pas du tout au même endroit et n'ont pas les mêmes fonctions. Comme son nom l'indique, la moelle osseuse est présente dans tous nos os, en particulier dans les os plats comme celui du bassin. La moelle épinière, elle, est située dans la colonne vertébrale et appartient au système nerveux.

### QUI A BESOIN D'UN DON ?

**De nombreuses personnes qui ont une maladie grave du sang.**

Ce qui représente des milliers d'enfants et d'adultes, en France comme à l'étranger. De quelles maladies parle-t-on ? On pense aux leucémies bien sûr. Mais cela peut aussi soigner des aplasies médullaires, des maladies métaboliques ou génétiques (déficit immunitaire, adrénoleucodystrophie...). Et bien d'autres encore. Autant de maladies dont l'origine est un dysfonctionnement de la moelle osseuse.

### Et la leucémie, c'est quoi ?

La leucémie est une maladie caractérisée par la production excessive de globules blancs anormaux. On parle alors de **cancer du sang**.

Il faut savoir que la leucémie représente environ **80 % des cas de greffes de moelle osseuse**, qu'il en existe plusieurs types et qu'elle peut être aiguë ou chronique.

**S'inscrire sur le registre national des donneurs volontaires de moelle osseuse, c'est offrir une chance de guérison supplémentaire aux patients.**

### Pourquoi pas vous ?

A la suite d'un don du sang organisé par notre association, Cécile, s'est laissé convaincre par les Amis de Rémi et par son amie (grande habituée des dons). Elle a donné sa moelle osseuse par cytophérèse (comme un don de plaquettes) au mois de Mai 2023. Elle est très fière de rejoindre les « Sauveurs de Vie ». Un immense MERCI.



[www.dondemoelleosseuse.fr](http://www.dondemoelleosseuse.fr)



## POUR LE DON DE MOELLE OSSEUSE : OÙ SONT LES HOMMES ?

L'Agence de la biomédecine s'interroge sur la très faible proportion d'hommes à répondre présents pour aider les malades en attente de greffe de moelle osseuse. En juin 2023, seulement 35% d'hommes sont nouvellement inscrits sur le registre de donneurs volontaires contre 65% de femmes, un chiffre largement insuffisant puisque les hommes représentent environ 70% des donneurs prélevés chaque année.

Ce sujet de santé publique repose majoritairement sur la générosité des hommes - leurs profils biologiques facilite nettement la prise de greffe - qui répondent pourtant trop peu souvent à l'appel. Aujourd'hui les inscriptions enregistrées sur le registre révèlent une forte sous mobilisation masculine pour la cause. Pourtant, si nous souhaitons donner à tous les patients les meilleures chances de guérison, il est impératif que les donneurs hommes soient plus nombreux à se mobiliser. Le nombre d'inscriptions de jeunes hommes augmente très lentement et nous ne parvenons pas à comprendre pourquoi » explique le Dr Catherine Faucher, directrice du prélèvement et de la greffe de CSH à l'Agence de la biomédecine.

L'Agence de la biomédecine note que les profils féminins s'inscrivent tout au long de l'année. Quels sont les freins qui empêchent les hommes de se mobiliser ? Nous constatons sur le terrain que les hommes s'interrogent davantage quant aux modalités de prélèvement. Pour rappel, dans 80% des cas cela se fait par prélèvement sanguin.

**Il n'en reste pas moins que les hommes sont essentiels pour continuer à guérir les patients atteints de certaines maladies graves du sang comme les leucémies.** En effet, les médecins greffeurs constatent qu'une greffe réalisée à partir de cellules de moelle osseuse provenant d'un donneur homme optimise nettement les chances de réussite de la greffe. Ceci s'explique par des facteurs immunologiques : les anticorps développés naturellement par les femmes lors d'une grossesse (même si elle n'est pas menée à terme) complexifient les suites de la greffe chez les malades. **Ces anticorps étant absents chez les hommes, le risque de complications est réduit,** c'est pourquoi ces profils sont les plus recherchés.

Il est temps de renverser la tendance comme l'explique, Antoine, 34 ans, et qui a donné sa moelle osseuse : « Il n'y avait aucun doute sur la balance bénéfique/risque de mon don. Les enjeux sont vitaux pour une personne malade, alors que pour le donneur, c'est seulement une poignée d'heures de sa vie.

### *Pour rejoindre le registre, il faut remplir 3 conditions :*

- Être en parfaite santé.
- Être âgé de 18 à 35 ans.
- Répondre à un questionnaire médical et effectuer un prélèvement biologique (échantillon salivaire ou prise de sang lors de l'inscription définitive) qui déterminera la carte d'identité biologique. Cette carte d'identité biologique est alors intégrée, de manière totalement anonyme, au registre des donneurs volontaires de moelle osseuse, chargé de rechercher en permanence des donneurs compatibles avec les malades pour lesquels une indication de greffe a été posée.

**Vous pouvez vous renseigner et vous inscrire sur toutes les collectes de sang.**

*(Source agence biomédecine 15/09/2023)*



Concert des 11 et 12 novembre, vous les avez vu à la télé... Ils reviennent pour notre plus grand plaisir le **13 et 14 janvier 2024**.

Journée de Rémi du 26 mars.  
Rendez-vous le **24 mars 2024**.



Don du Sang : Collectes salle polyvalente de Savigneux  
**Le 13 novembre 2023 et le 4 Mars 2024.**



Théâtre du Colombier de St Vincent de Boisset  
Nouvelle pièce programmée le **1er juin 2024**.



Théâtre Kiverarira : On se retrouve début **mars 2024** à St Bonnet le Courreau.

Course de Rémi, Affutez vos baskets  
Pour le **26 mai 2024**

Concours de pétanque au profit de 3 associations  
Les Amis de Rémi, Le Père Noël du lundi et Objectif T.



Marche du Crédit Agricole de Montbrison au profit de notre association.



6 octobre – 12 mai : Remises de chèques.  
TOTAL 886 000 € depuis la création des Amis de Rémi  
**AG jeudi 5 octobre à 20h30**  
Salle 'annexe', mairie de Savigneux

*DCT COGNASSE*  
A ses côtés Joëlle guérier grâce à un don de moëlle

*CECILE donneuse de moëlle*  
DCT HEIBLIG  
PR GHESQUIERE  
PR CAMPOS  
PR GUYOTAT  
DR CHALAYER

